

**Zeitschrift:** L'Émilie : magazine socio-culturelles  
**Herausgeber:** Association Femmes en Suisse et le Mouvement féministe  
**Band:** [92] (2004)  
**Heft:** 1480

**Artikel:** Perle Bugnion-Secretan : "Tout est lié et cohérent dans ma vie"  
**Autor:** Bugnion-Secretan, Perle / Golay, Muriel  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-282699>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

DR



**Perle Bugnion-Secretan:**

« Il ne faut pas croire: les femmes ont toujours été très actives dans la société, même avant le droit de vote! »

Perle Bugnion-Secretan

## « Tout est lié et cohérent dans ma vie »

A 94 ans, Perle Bugnion-Secretan s'en est allée début janvier, après avoir mené une vie bien active. Quelques semaines avant sa mort, avant la fin 2003, Perle avait accepté de parler de son parcours engagé dans le cadre d'une collaboration entre l'Association pour les droits de la femme et l'*Emilie*. Rencontre avec une de celles qui a gagné l'inscription de l'égalité entre les sexes dans la Constitution. Nous saluons la mémoire de cette grande dame.

PROPOS RECUEILLIS PAR MURIEL GOLAY

« 1931: le monde et la Suisse traversent une grave crise économique. A 21 ans, maturité en poche, je suis engagée au bureau du contentieux de la société d'assurances La Suisse, à Lausanne, à raison de 300 fr. de salaire mensuel pour 45 heures hebdomadaires de travail, 15 jours de vacances annuels... A l'époque, il n'y avait bien sûr ni AVS, ni AI, encore moins d'assurance chômage ou maladie... Chacun-e était responsable de soi-même, de son avenir... Et bien sûr, pas de droit de vote pour les femmes!

En sus de mon travail, j'accepte de prendre la direction d'une troupe d'éclaireuses et j'y découvre un espace de liberté et de responsabilité qui me plaît. De proche en proche, j'ai été amenée à être active dans le scoutisme à un niveau national, puis international, et enfin, dans le féminisme... Au total, une vie passionnante !

J'ai toujours cru aux actions s'appuyant sur les institutions. Regardez l'initiative sur l'égalité... Ça a marché ! J'étais l'une des 11 femmes engagées dès 1971 dans le lancement de l'initiative. A nous

seules, nous avons récolté les signatures nécessaires, puis défendu le projet qui a débouché en 1981 sur l'adoption dans la Constitution fédérale de l'article sur l'égalité entre les femmes et les hommes. Ce combat a occupé en tout vingt années de ma vie. Il a suscité des révisions législatives, par exemple dans le droit de la famille et des décisions judiciaires favorables aux femmes. Mais il reste à faire en matière d'égalité de salaire.

J'ai aussi représenté le scoutisme féminin notamment aux Nations Unies et à l'UNESCO. J'ai toujours pensé que les programmes des organisations internationales étaient de précieux leviers pour les actions locales et nationales. C'est en effet en se basant sur ces programmes et une action comme l'Année internationale de la femme, que les femmes ont obtenu dans les années 70 des fonds du Département fédéral de l'intérieur pour faire réaliser par l'Université de Zurich une étude sociologique portant sur les conditions de vie des femmes en Suisse. Nous avions enfin des bases scientifiquement établies pour élaborer, puis défendre, le droit de vote des femmes, et ensuite notre initiative sur l'égalité !

### Un précieux soutien

Le scoutisme a également été un engagement prenant puisque j'ai présidé après la guerre la Fédération des éclaireuses suisses. Par ce biais, j'ai pu réaliser des actions et des voyages dans d'autres pays et au niveau international. Tout est lié et cohérent dans ma vie, vous voyez ! J'ai également trouvé le temps de m'occuper de ma famille puisque j'étais mariée et mère de quatre enfants ! Tout ceci grâce au soutien de mon époux, bien sûr ! Soutien précieux... Je me rappelle d'un coup de téléphone reçu un jour et

auquel j'ai répondu par un « oui, d'accord, je peux y aller ». A mon mari, qui me demandait si je devais aller à Berne ou à Zurich, j'ai répondu du tac au tac : « Mais non, je vais à Madagascar ! ».

J'ai toujours plaidé en faveur de l'engagement bénévole des citoyen-ne-s. Actuellement, on trouve peu de gens prêts à s'engager pour le bien de la communauté. Le bénévolat est de moins en moins répandu et à force de ne parler que des droits des individus dans la société, on oublie que ceux-ci ont également des obligations ! C'est dommage.

### Problèmes similaires

C'est ce travail bénévole qui m'a permis de rencontrer des femmes de différents milieux. Je garde des souvenirs encore vivaces de femmes, auxquelles j'ai rendu visite pendant la guerre, détenues dans la prison de Saint-Antoine de Genève, qui avaient avorté ou étaient avortées. J'ai aussi rencontré d'autres femmes magnifiques, venant d'autres cultures et des pays les plus divers; toutes très engagées face à des problèmes singulièrement similaires dans tous les coins du monde... Il ne faut pas croire: les femmes ont toujours été très actives dans la société, même avant le droit de vote !

Je suis très satisfaite par rapport aux progrès réalisés en faveur des femmes. Des transformations impensables il y a encore vingt ans ont eu lieu. Il y a deux conseillères fédérales à la tête du pays, deux grands partis de Suisse sont présidés par des femmes. C'est bien ! Là où les femmes s'engagent, elles réussissent ! » .